

# ¡"Nothing"! Eso Es Lo Que Ha Visto El Gral. Crowder

*Heraldo de Cuba  
Marzo 15/1921*

La carta abierta de un guajiro más patriota que algunos políticos y mejor enterado que algunos repórters

Un eminente político que por modestia oculta su nombre de alta prosapia liberal bajo el pseudónimo de inconfundible criollismo, nos entrega para su publicación estas cuartillas llenas de gracejo, que, en un día como el de hoy, son de gran oportunidad.

Güines, marzo 13 de 1921.

Sr. Ruy de Lugo-Viña.

Habana.

Muy señor mío:

Acabo de leer su artículo titulado "What have you seen?" y como el hombre no le va a contestar, lo haré yo por él: "Nothing".

Y ¿sabéis porqué el hombre no ha visto nada? Porque no sólo no se ocupa de estudiar la lengua de los nativos, sino que se niega a hablar con ellos en su propio idioma. No recibe ni trasmite nada, sino por medio de tercero, especialmente, por su intérprete oficial, el simpático Capitán Demy Castillo Pokorny.

El hombre no ve nada. Se ha menocalizado. Aquí no pasa nada. No puede uno impunemente encerrarse en la cámara de un barco, recibir todo de tercera mano y acertar.

Por eso el hombre ha fracasado y la ~~sfinge~~ *sfinge* permanece callada.

No es extraño pues que ya nuestro pueblo con ese buen humor que le distingue, haciendo un pequeño esfuerzo, le haya cambiado el nombre al acorazado y en lugar de llamarle Minnesota lo llame "Nisenota".

Y, en efecto, ni se nota que el hombre está entre nosotros: la brava liguita continúa más violenta. Más refinada. Más efectiva; gozando de garantías insólitas e inusitadas; con el "Minnesota" a la vista.

Realmente, para conseguir lo que el hombre ha conseguido del Partido Liberal, no merecía la pena de haber venido. Eso lo pudo haber conseguido Menocal en menos tiempo y más eficazmente.

Y... así se cumplen los ofrecimientos de la nación amiga: "Los Estados Unidos no consentirán revolución ni violencias, pero tampoco permitirán intimidaciones ni fraudes", dijo Mr. White; y... el Partido Liberal no se revolucionaria ni se violenta; y... nuestros más altos Tribunales de Justicia fallan que ha habido intimidaciones y fraudes a granel; y... el Partido Liberal ha tenido que tomar el acuerdo de ir al retraimiento, porque el plan de la intimidación y los fraudes sigue desarrollándose con mayor violencia; y... aquí no pasa nada.

Y... las elecciones parciales se celebrarán con garantías insólitas e inusitadas el día 15. Los jefes de todas las provincias han tenido que abandonarlas a pesar de que el Hombre los considera varones extrafuertes. Y en la provincia de Matanzas la mayoría de los jefes están detenidos y los demás amenazados de detención. La causa de los sucesos de Colón se ha radicado por sedición. Y... en estas circunstancias se pretende que el Partido Liberal retire su acuerdo de retraimiento.

Y... así se celebrarán las elecciones parciales bajo la égida de la gran Nación amiga y se habrá cumplido plenamente su programa.

Días de angustia y de zozobra se avecinan para la familia liberal. Quizás días de luto y de miserias. Pero el Hombre no ve. Aquí no pasa nada. Y... está entre nosotros, y ve, y sabe lo que pasa.

No quiero terminar sin antes darle a conocer la proclama que dirigirá al pueblo cubano el día 16, una copia de la cual he tenido la fortuna de encontrar. Héla aquí:

### AL PUEBLO CUBANO

Cubanos, las elecciones parciales que como Enviado Extraordinario de mi Nación he venido a supervisar, se han celebrado en el día de ayer, como eran mis deseos y como las había previsto. Y no podía ser de otra suerte dada la inusitadas y sin precedentes garantías por mi ofrecidas y puestas en vigor de una manera tan satisfactoria por mis colaboradores, el General Menocal y los elementos de la Liga. Estoy pues altamente satisfecho, y te felicito por lo bien que has salido de la prueba a que estabas sometido según te anuncié en mis últimas declaraciones. Yo siempre he tenido plena confianza en tu capacidad y fé en tu destino.

Que unos cuantos hayan decidido no ir a las elecciones y que no hayan ido.

PRUEBELO Y SE CONVENIO  
COMPANIA JABONERA ORIE  
Edificios de la Fabrica 24 de Febrero e  
SANTIAGO DE CUBA

*Esto lo escribió Carlos  
La Rosa, alcalde que fue  
de Cardenas en 1922 y  
Vicesecretario de la Rev.  
pública en 1924.*

DEPARTAMENTO  
DOCUMENTAL  
OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA